

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2021



Junta de Andalucía

Consejería de Turismo, Cultura y Deporte

Actividad Arqueológica Preventiva, consistente un Control de Movimiento de Tierra C/ Cañada de los Ingleses de Málaga. Cementerio Inglés (Málaga).

Yolanda Arrebola Urdiales

RESUMEN: La actividad arqueológica preventiva ha consistido en el control arqueológico C/ Cañada de los Ingleses de Málaga. Cementerio Inglés (Málaga).

PALABRAS CLAVE: Málaga, Cementerio Ingles.

ABSTRACT: The preventive archaeological activity has consisted of the archaeological control C/ Cañada de los Ingleses de Málaga. English Cemetery (Málaga).

KEY WORDS: Malaga, English Cemetery.

Actividad Arqueológica Preventiva, consistente un Control de Movimiento de Tierra C/ Cañada de los Ingleses de Málaga. Cementerio Inglés (Málaga).	
Dirección de la actividad arqueológica	Yolanda Arrebola Urdiales
Provincia	Málaga
Municipio	Málaga
Ubicación	C/ Cañada de los Ingleses
Clasificación	Actividad arqueológica preventiva
Modalidad	Control arqueológico de movimientos de tierra
Nombre PGI	-
Fecha Resolución / Declaración responsable	Declaración Responsable
Fecha de inicio de la actividad	21 de marzo de 2023
Fecha de finalización de la actividad	24 de marzo 2023
Identificación de Patrimonio Arqueológico	Si

1. INTRODUCCIÓN Y JUSTIFICACIÓN DE LA ACTIVIDAD

Mediante resolución de la Delegada Territorial de Fomento, Infraestructuras, Ordenación del Territorio, Cultura y Patrimonio Histórico en Málaga dictada en fecha 9 de julio de 2021, se procedió a la autorización de las obras, con carácter de emergencia, de demolición del muro de C/ Cañada de los Ingleses de Málaga, reflejada en la documentación gráfica, en todas las zonas que supongan un peligro, así como, la realización de las catas propuestas, necesarias para definir la solución del nuevo muro.

En fecha 4 de octubre de 2021 los Servicios Técnicos de esta Delegación Territorial realizan visita de inspección a las obras descritas en el antecedente primero motivada por el hallazgo casual de un sillar en el perfil resultante del corte del terreno.

En Sesión Ordinaria 10/21, de 15 de octubre de 2021, la Comisión Provincial de Patrimonio Histórico de Málaga adoptó el siguiente acuerdo: Con fecha de 18/05/2021 se recibe en esta Delegación Territorial escrito, de la Gerencia Municipal de Urbanismo, Obras e Infraestructuras (MU) de Málaga, de solicitud de autorización de obras urgentes en el muro de C/ Cañada de los Ingleses del Cementerio Inglés de Málaga. Junto con el escrito se presenta informe técnico municipal y un "Proyecto Técnico de muro de contención en el Cementerio Inglés".

Con fecha de **28/05/2021** se emite un informe de reparos en el que se indica, entre otros, que procederá informar favorablemente la demolición del muro una vez que se presente una propuesta de intervención que se adecúe a los valores del BIC.

Con fecha de **17/06/2021** se presenta nueva documentación, consistente en un informe de 15/06/2021 de la GMU y el mismo "Proyecto Técnico de muro de contención en el Cementerio Inglés" presentado el 18/05/2021, ya informado y seis planos; tres de ellos nuevos, con la descripción de la nueva propuesta.

Con fecha de **9/07/2021**, se emite Resolución de la Delegada Territorial, autorizando las obras de emergencia de demolición del muro de C/ Cañada de los Ingleses, reflejada en la documentación gráfica, en todas las zonas que supongan un peligro; así como, la realización de las catas propuestas para definir la solución del nuevo muro. Solicitada Licencia y presentada documentación técnica consistente en un Proyecto Básico en octubre de 2019.

2. UBICACIÓN



Ubicación en el mapa provincial



Fotografía aérea muro y parcela catastral de la parcela

3. OBJETIVOS

Los objetivos planteados con esta actividad arqueológica son los siguientes:

- Detección y delimitación de aquellos restos arqueológicos y etnológicos, con determinación de las zonas que puedan sufrir un mayor deterioro.
- Documentación de los posibles restos arqueológicos de cualquier etapa cultural que existan, y que corren inminente peligro de destrucción por el proyecto: Ejecución Obras, con carácter de Emergencia, de Ejecución de Muro en Calle Cañada de los Ingleses de Málaga.
- Estudio del contexto espacial y temporal en el que se desenvuelven los restos que sean localizados, a través de cronologías relativas.

- Determinación del carácter funcional de los restos dentro de los yacimientos localizados.
- Valoración de la importancia y entidad de los restos arqueológicos y etnológicos, elaborando un informe sobre las medidas más oportunas para su conservación e integración, así como una propuesta de medidas correctoras a seguir.
- Integración de los resultados del Control de Movimiento de Tierra en el conjunto de intervenciones que se han realizado en el territorio.
- En el caso de extracción de material se contemplarán las medidas de conservación adecuadas, tal y como se refleja en el Ley 14/07 de 26 de noviembre del Patrimonio Histórico de Andalucía.

4. METODOLOGÍA

La estrategia de trabajo ha consistido en el control arqueológico de los movimientos de tierra necesarios para la ejecución y desarrollo de la actividad centrada en la retirada de estos rellenos se realizará de forma controlada mediante en planos horizontales realizados con medios manuales, dado que esta actuación pretende identificar el origen de la estructura detectada como hallazgo casual. El control arqueológico ha sido directo y presencial por parte del arqueólogo director. Toda la información se ha registrado en un diario de campo, documentándose el proceso de excavación fotográficamente. Así mismo, el arqueólogo director ha cumplimentado el Libro Diario de incidencias y órdenes según modelo oficial de la Junta de Andalucía.

5. RESULTADOS

Los trabajos comenzaron el día 10 de enero de 2022 para no interferir en las labores de construcción del nuevo muro, se decidió esperar a terminar, al menos, la mayor parte del mismo. El 15 de marzo se continuaron con las labores de limpieza de la posible lápida que había aparecido. En el proceso de limpieza se observa que son tres bloques de mármol que continúan hacia el Oeste y cada uno de ellos con una marca en la parte superior de haber contenido algo de metal (y del que ha quedado resto en el primer bloque), como una posible barandilla.



Imagen general del murete

El primer bloque de mármol contiene en la parte superior restos de haber contenido algo de metal, como una posible barandilla a juzgar por los dos bloques restantes que también contienen marcas en su parte superior. Los dos primeros bloques de mármol miden 20 cm de ancho x 40 cm de largo y el tercer bloque mide 23 cm de ancho x 32 cm de la parte que ha podido ser descubierta, pero este continúa por el perfil Oeste.

6. MEDIDAS DE CONSERVACIÓN Y PROTECCIÓN.

Tras la limpieza se procede a su cubrición con mallazo y al tapado con grava artificial y se termina de cubrir con la tierra del entorno.

7. CONCLUSIONES

Como acabamos de exponer, se realiza una limpieza en el área donde se detectó los restos de un murete que no tiene asociado material cerámico o de otra índole que nos permita establecer el origen de las estructuras. No obstante, vemos conveniente que para cualquier actuación futura en el área se realice un control arqueológico.

8. BIBLIOGRAFÍA

AMADOR DE LOS RÍOS, R. Catálogo de los Monumentos histórico-artísticos de la provincia de Málaga. Málaga 1907.

BEJARANO ROBLES F. (1984) (reimpresión): Los Repartimientos de Málaga I, Málaga, 1.985.

BEJARANO ROBLES, F.: Las calles de Málaga

MARCHANT RIVERA, A. "Estudios sobre el cementerio inglés de Málaga". Libros Encasa, 2014.

MARCHANT RIVERA, A. y RODRÍGUEZ MARÍN, F. (eds.). La muerte desde la arqueología, la historia y el arte. I jornadas internacionales de cementerios patrimoniales. Isla de Arriarán, XXXVIII, pp. 379-385